
企业简介

本报调查
BENBAODIAOCHA

08调查事实 追问答案2020年5月13日 星期三

责任编辑：高慧斌 视觉设计：董昌秋 检校：高 峰 赵 琢

当下，半导体集
成电路芯的国产化
是一个热门话题，越
来越多的公司宣布

进军半导体行业。
在 60 余年的发展历程

中，全球半导体产业已先后历
经了两次产业转移，并孕育出
东芝、三菱、日立、NEC、富士
通、索尼、松下、三星、海力士、
台积电、联电等半导体巨头。
当第三次产业转移向中国大
陆聚焦之时，全世界都在关
注：中国大陆企业将如何把握
历史机遇？又有哪些具有国
际竞争力的明星企业将横空
出世？

业界普遍认为，半导体产
业的持续深度细分趋势，将为
我国相关企业追赶世界行业
领跑者和跨越时间鸿沟创造
有利条件。

在这样一个历史机遇期，
神工股份先行先试，潜心技术
研发，终于成功跻身国际先进
半导体材料产业链，并逐步确
立起自己的行业地位。

从租赁厂房设备搞研发
开始创业，到年产值数亿元，
并成长为细分领域的行业
“小巨人”，继而成功上市，神
工股份在短短7年内书写了
自己的奇迹。然而，成功绝
非偶然。
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2020年4月28日下午，神工股份
的会议室里，一场特殊的视频会议正
在热烈进行。公司高管、核心技术团
队成员悉数到场，网络的另一端，则
是一家设备公司的核心技术团队。

为了确保供应商研发中的设备
符合公司的要求，神工股份的研发
技术团队已提前介入，商讨指标参
数、技术细节、图纸方案……这样的
视频会议此前已开过多轮。

精细，是神工股份 7 年来稳步
成长的内核诠释。

这一次，在布局新发展战略的关
键时刻，公司上下更加严谨细致。董
事长潘连胜介绍道：“这些设备将应
用于我们的募投项目。项目建成后，
公司将具备年产180万片8英寸半导
体级硅单晶抛光片和36万片半导体
级硅单晶陪片的产能规模。”

事实上，生产高端芯片用的单晶
硅片是公司创始人潘连胜的“初心”
所在。7年前，受困于硅片制造高不
可攀的资金门槛，潘连胜只能退而求
其次，选择投资较小、起步较快、基础
人力资源较易获得的集成电路刻蚀
用单晶硅材料这一细分领域。

如今，经过多年技术、资金和人
才的积累，神工股份迈上了新的发
展平台，正整装待发，追逐更高更远
的发展目标。

辽宁瞪羚企业深观察

访客鞋模机套鞋、厕所全装智
能马桶、员工工装专人清洗……进
入神工股份，洁净是这里留给来访
者的第一印象。

而在生产车间，技术员和工人
进入作业区之前，需要经过换装、
除尘等程序，通过多道风淋门才能
进入不同等级的无尘室。

事关产品品质，生产高纯度多
晶硅材料，对环境的要求极其苛
刻。

金属级多晶硅纯度为99%，太
阳能级多晶硅纯度为 99.9999%，
而神工股份生产的半导体级单晶
硅纯度可达99.999999999%。在潘
连胜看来，操作规程并不能完全解
决产品质量稳定性的问题，品质管
控关键还在于员工的日常行为习
惯和工作态度。

为此，他不时会突袭到生产区
检查，小到员工换下的鞋没有摆放
整齐，他都会一一摆正。“许多员工
得知老板帮整理物品，不适应，也
内疚，慢慢地就有了改变。”行政部
员工林琳说。

因为细致认真、精力旺盛，潘
连胜和日本专家山田宪治被员工
奉为“大工匠”。在项目技术攻坚
时期，他们几乎是没日没夜地泡在
车间里。

对细节的控制，在技术研发中
被执行得更为彻底。公司项目在
确定研发方向后，各技术小组的实
验流程和分析总结，核心技术专家
都会参与，并对每个细节进行确
认。

一次，技术团队在汇报工作
时漏了数据单位，潘连胜听完汇
报后，当即指出这不应是技术研
发人员该犯的错误，严重的话会
导致生产事故。这个教训，重得

让技术研发部负责人何翠翠直言
一辈子都不会忘。

为什么要精益求精？潘连胜
的逻辑是，假如每一道工序的成品
率是99%，十道工序后综合成品率
便只剩不到91%。所以，很小的失
误，累积起来便是大错误。

秉承这种精神，神工股份的
技术团队勤恳钻研，努力让自己
保持在国际先进技术领域的前
沿。截至目前，公司已拥有 24 项
专利，其中无磁场大直径单晶硅
制造技术、固液共存界面控制技
术、热场尺寸优化工艺等均达到
国际先进水平。

关于潘连胜的节俭生活，公司
上下无人不晓：出差标配廉价航空
经济舱和快捷酒店，住 40 多平方
米的小公寓，最贵的一双运动鞋才
300元出头……言传身教，往往润
物无声。连食堂阿姨也忍不住惊
讶，100 多人用餐，垃圾桶里几乎
看不到剩饭菜。

潘连胜对自己“抠门”，但对员
工却很慷慨。从生产车间到停车
场、更衣间、员工餐厅，他总是积极
营造优越的工作环境。为丰富员
工业余文化生活，公司还建起一个
高标准的室内综合活动馆，方便大
家在天气不好时也有活动场地；定
期组织各类团建活动，举行家庭开
放日，让员工家人参观了解他们的
工作；举办各类培训，外派员工出
国参观、学习。

作为管理者，潘连胜理想中的
完美公司要有家的气氛、文化和价
值，每个人都能愉快且有尊严地工
作，实现个人价值成长和公司发展
同步。

神工股份，正朝着他的这种构
想稳步前行。

匠者仁心 让精细成为员工的行为习惯

先行先试，潜心研发，跻身国际市场,锦州神工股份——

匠心所至，别出“芯材”
本报记者 胡海林

2013 年 7 月，锦州神工半导体
股份有限公司（以下简称“神工股
份”）在辽宁省锦州市创立。公司专
注于集成电路刻蚀用单晶硅材料的
研发、生产和销售。其核心产品为
超大尺寸高纯度集成电路刻蚀用单
晶硅材料，主要出口日本、韩国、美
国等海外市场，高峰时出口量占总
产量的 99%。2018 年度，公司在集
成电路刻蚀用单晶硅材料领域全球
市场占有率约为 13%至 15%，在全
球名列前茅。2020 年 2 月 21 日，公
司在上交所科创板成功上市。

个体命运往往与国家发展相联
结。潘连胜也是如此。

1993 年，潘连胜被公派出国学
习工作，之后在日本早稻田大学攻
读工学博士，研究材料科学。毕业
后他在日本从事半导体材料的研
发、生产和销售等相关工作。

“我出生在福建的一个小山
村，小时候生活困难，‘有鞋穿’都
是我儿时最大的梦想。后来到大
城市上大学，又读研究生，继而出
国工作学习。”潘连胜坦言，后来的
生活条件远远超过了小时候的期
待，所以一直感觉很幸福。因而，

“学成归来，技术报国”，一直是他
挥之不去的信念。

时针转向 2013 年。潘连胜认
为时机已到，便放弃在日本的优越
生活回国创业。经历过日本半导体
行业先锋时代的他，希望用自己的
专业所长，为国内半导体事业的发
展贡献一份力量。

创业如同九死一生。回望来
路，潘连胜感受深切却心无波澜。

当时集成电路尚未被国家列
为战略性新兴产业。没有国家政
策的扶持，外援资金也很有限，潘
连胜带领十余人的创业团队，在
锦州租赁闲置厂房后，便开始了
技术研发的征程。

潘 连 胜 和 创 业 团 队 主 要 成
员，均在先进半导体企业服务多
年。公司成立伊始，其技术团队
就具备了国际一流的科技水准，
因此才能够在短期内迅速为公司
攻克技术壁垒，并大大缩短了产
品面世的时间。

半导体行业素有资金门槛高、
技术壁垒高和市场门槛高之说。在
解决了前面“两高”难题后，潘连胜
又开始了与市场的斗争。

尽管潘连胜很早就预料到，中
国将成为国际最大的半导体消费
国，并目睹了国内市场的日渐兴盛，
但当他做了国内客户的调研后，却
发现此时国内市场尚不能支撑神工
股份后续发展。

国内市场容量不够，为何不主
攻国际市场？

不可否认，国际半导体行业的
领军企业，大多集中在美国、日本、
韩国等国。半导体不同领域的一流
技术，也被这些国家主掌。

对 自 家 技 术 信 心 满 满 的 潘
连胜，将市场争夺战放在了半导
体 行 业 发 达 的 国 家 。 别 人 眼 里
的一步险棋，在他手中却变成了
满盘活。

“事实上半导体产业发达的地
方，技术力量强，历史悠久，对新产
品的采用有经验。我们的产品质量
水准高、稳定性好、良率高，同时价
格又有优势，撬开空间便是水到渠
成。”潘连胜总结道。

当前，神工股份的产品主要应
用于全球范围内 12 英寸先进制程
集成电路制造，是国内极少数能够
实现大尺寸、高纯度集成电路刻蚀
用单晶硅材料稳定量产的企业之
一。公司迅速将产品成功打入国际
先进半导体材料供应链体系，并逐
步替代国外同类产品。

这一路走来，神工股份为自己
闯出了一片新天地。

勇者无畏 先把产品卖到发达国家去

2016年至2018年，神工股份进入高
速发展期，三年营业收入的复合年均增
长率达到惊人的152.83%。

这样亮丽的业绩，如同兴奋剂在公司
内部催化。员工们都挺开心时，潘连胜却
泼来冷水：“半导体行业是有周期的，我们
赶上了行业景气，只是运气好而已。”

与此同时，公司将一批技术和管理
骨干陆续派往国外学习考察。外国先进
半导体企业的工作区布局、设备管理、可
视化管理以及细节控制，都让他们大为
震撼，“显然还不是盲目骄傲的时候”。

事实印证了潘连胜的判断，2019年
受国际半导体市场周期性下行和中美贸
易战等因素影响，神工股份产值出现下
滑，但在同行业中仍保持着较好的成绩。

在集成电路刻蚀用单晶硅材料这个
细分领域，全球每年的市场规模仅四五
十亿元，潘连胜已然看到了公司发展的

“天花板”。
改变，是市场形势所迫，也是企业成

长所需。
最近两年，神工股份一直忙着做两

件事：一是储备各类专业人才，一批来自
日本、新西兰和我国台湾等地的人才陆
续被引进；二是利用现有资源和技术基
础，强化芯片用单晶硅材料技术研发。

“其实从生活环境、收入水平、亲朋
期望等上考量，要把优秀人才吸引到锦
州这个东北城市来难度很大。所以，每
位外来人才他都会亲自面谈。”人事部负
责人刘晴认为，董事长对做半导体行业
的理解和情怀，是一些人才选择和他一
起奋斗的重要因素。

2019年，新的机会摆在神工股份面
前，那就是科创板IPO。

“之前我对上市并不热心，主要担心
我们能否承担起这份责任。”潘连胜一度
陷入矛盾。但在与客户广泛沟通并得到
赞许后，他决定与时俱进、接受改变。

智者不惑
主动拥抱资本逐梦行业领先

主动拥抱资本市场，为神工股份发
展新战略化解了资金难题。同时，潘连
胜本人生产高端硅片的夙愿，也得以提
前实践。

目前，国内芯片用8英寸以上硅片，
九成以上需要进口。神工股份走出过去
细分领域的“舒适区”，布局芯片用单晶
硅材料领域，看中的便是其背后更大市
场规模下的商机。

2020年 2月 21日，神工股份正式上
市，募资近9亿元将用于8英寸半导体级
硅单晶抛光片生产建设项目和研发中心
建设项目。“研发工作正在研发生产线上
迅速推进，样品也陆续送到国外进行检
测。”潘连胜说。

陪同记者路过行政楼前时，潘连胜
指着自己的国产汽车说：“每逢外国客户
来访，我都会向他们详细介绍我用的国
产汽车，并请他们乘坐体验，让他们了解
中国制造的进步和发展。”

作为中国制造的参与者，潘连胜认
为用品质锻造的“自信”，终会令人信
服。他言辞坚定，“我们要做半导体单晶
硅材料领域的国际领先，这种想法，创业
至今从没改变。”

神工股份生产车间整洁有序。 本文照片由何锡文摄

技术研发团队在查看实验效果。

工作人员查看产品成品。

工作人员在库房核查产品。


